

En la Municipalidad de San José

Nuestra fracción protesta una vez más de la alcahuetería con los ricos, significada por la ampliación de plazos para los deudores morosos

Una sesión celebró la Municipalidad de San José esta semana verificada el jueves.

Daremos una amplia reseña de la actuación de nuestros compañeros regidores en ella.

Por moción del compañero Molina en una sesión pasada se acordó ordenar la demolición del frontispicio que se ha construido, violando el reglamento de construcciones y perjudicando el tránsito, en el frente del hospital.

En realidad lo que se perseguía con ese acuerdo era sancionar en esa forma los procedimientos torcidos de los funcionarios municipales, tan rectos en el cumplimiento de su deber cuando de un trabajador se trata. El regidor gubernalista Calvo pide en esta sesión que se suspenda tal acuerdo, en atención al perjuicio que se causa a la Junta de Caridad, sin perjuicio de la sanción de los funcionarios municipales.

Guzmán — Si suspendemos el acuerdo, suspendemos la sanción a los funcionarios que concedieron el permiso arbitrario. El espíritu del acuerdo no fué el de perjudicar a la Junta de Caridad, fué el de sancionar en esa forma el proceder irregular del Intendente y del Ingeniero de Vías Públicas. Por el camino de las atenciones, vamos en realidad a consentir las irregularidades de los funcionarios. La moción de Calvo es aprobada sin el voto de nuestros compañeros.

Madrid — Informa que pudo conseguir en el país los archivos metálicos a más bajo precio de las estipuladas en la licitación que se pretendió aprobar en una sesión pasada. Luego se refiere a una moción suya para que el Intendente se dirigiera a las compañías eléctricas para que se quitaran los sistemas de aisladores que las compañías colocan en los alambres con grave peligro para el público, como son las grandes piedras que suspenden de esos alambres. Se ordena al Intendente que se dirija a la mayor brevedad en ese sentido a las compañías, que no solamente explota a la masa consumidora de energía eléctrica, sino que también suspende ese peligro sobre las cabezas del público.

Guzmán — De nuevo tenemos que referirnos al asunto de la desigualdad de los salarios y sueldos de las planillas. El Sindicato de trabajadores municipales ha puesto en mis manos una comunicación en la que se queja de esa injusticia, y proponen que se nombre una comisión especial que revise esas planillas. (Lee la comunicación). — Esto es necesario que se arregle, yo mismo he podido constatar esa injusticia, que mientras los peones están metidos en las zancas llenas de lodo, ganando un salario de miseros dos colones, otros empleados que son verdaderos peones del Municipio y que ganan cinco colones diarios, recorren las pilas de naftalina y las taquillas de los alrededores. El Intendente propone una comisión formada por dos regidores y los tres ingenieros.

Guzmán — ¿Hasta dónde se da cuenta los ingenieros de esas injusticias? Que se acuerde también que el Sindicato de Trabajadores Municipales que si se dio cuenta de eso, nombren su delegado para integrar esa comisión. Además, es al ingeniero Lucas Fernández a quien se va a preguntar sobre tales cosas? El ingeniero Lucas Fernández no

Defiende Guzmán la tesis de que sea el Sindicato de Trabajadores Municipales quien investigue las irregularidades existentes en las planillas de trabajo

se da cuenta de nada de los trabajos municipales.

El regidor gubernalista Calvo no está de acuerdo con nombrar un trabajador en esa comisión. Dice que son parte interesada en el asunto.

Guzmán — Los ingenieros son parte interesada también en ese caso. Si ignoran la irregularidad, son culpables, si no la ignoran, son cómplices y por lo tanto culpables también. Ellos no se han referido nunca a estas costumbres viciadas de las planillas municipales. Si se quiere excluir a los trabajadores, que se excluyan a los ingenieros también como parte interesada. Pero insisten en que los trabajadores son los únicos capaces de poder informar la verdad.

Madrid — En mayo existían más trabajadores ocupados por la Municipalidad que en estos momentos, con un costo de planillas igual en ambos casos. ¿A qué se debe eso? Es necesario que se investigue bien el asunto.

Se acuerda nombrar la comisión integrada por los regidores Esquivel y nuestro compañero Madrid, asesorada por los ingenieros y por el Sindicato de Trabajadores.

Presenta el Intendente un plan de trabajos que pasa a estudio de la comisión de Vías Públicas, de la cual forma parte nuestro compañero Fernández.

Guzmán — El plan se refiere sólo a los trabajos para las calles de los ricos que pueden pagar el costo de la pavimentación. Nosotros presentamos una iniciativa para pedir al Gobierno un auxilio de 150 mil colones para el saneamiento de los barrios pobres de la capital, que es de imprescindible necesidad.

Hace moción el compañero Guzmán para excitar a la Secretaría de Gobernación que en vía a la mayor brevedad el proyecto al Congreso, y se aprueba.

Se da lectura a los vetos del Gobernador sobre el contrato de acarreo y cremación de basuras que fué, rescribiendo a moción del Partido Comunista, y sobre las compensaciones.

Madrid — El contratista José J. Jiménez tiene derecho a dos pajas de agua, y en lugar de las dos tiene siete; le ha vendido a don Antonio Filomía como 600 carretadas de basura sin que trabajen los obreros del crematorio, y él cobra la cremación al Municipio sin haber ejecutado ese trabajo; se ha apropiado de terrenos municipales que él agrega a lo suyo sin pagar el valor de dicha propiedad. La comisión que estudió la rescisión del contrato debe constatar la veracidad de estos hechos, en abono a las razones que obligaron al Municipio para rescindir el contrato. Así se acordó.

El veto del Gobernador es una manifestación de ignorancia tremenda de las cuestiones municipales. Pero según parece no fué el quien lo redactó: se lo dio a un tal tal. Lo que no perjudica en nada su ignorancia.

El veto al acuerdo de rescisión pone al descubierto una contradicción tan palpable en sus pobres argumentos, que en rea-

lidad no es digno de tomarse en cuenta su veto.

El de las compensaciones, pone también al descubierto su ignorancia. Pero lo interesante de él es que alega que las recaudaciones municipales están destinadas al pago de las cuentas de los grandes tagarotes y explotadores del filón municipal, como Chico Piedra, Borbón, Mr. Lindo, etc. que se enriquecen a la sombra de la Municipalidad. Con las compensaciones se restaría una entrada en efectivo, que al Gobernador le interesa mucho que vayan a caer en los bolsillos de los pulpos municipales y no a favorecer a los pequeños acreedores municipales.

Calvo no está de acuerdo con las compensaciones por principio, dice él. ¿Cuál es este principio? que son explotados por los asureros aquellos que suministran material al municipio y que deben endosar sus cuentas para poder compensar.

Guzmán — Son ellos los que acuden a la compensación, la municipalidad no los obliga de derecho. Tampoco la Municipalidad está obligada a rechazarlas. Pero es que los vamos a decir: no los compensamos; para que no pierdan un 30 por ciento, pero no tenemos cómo pagarles sus cuentas? ¿Dónde está la justicia que pretende el regidor Calvo? Pero la verdad es que quienes acuden generalmente a las compensaciones son gentes pobres que no tiene cómo pagar sus impuestos y la Municipalidad les debe. A ellas no nos oponemos nosotros. Nos oponemos que se compensen a los capitalistas que si tienen como pagar en efectivo, pero a estos los respaldan leyes especiales del Congreso, para eso tienen sus cómplices en la cámara. Por eso el Gobernador se desvela porque no se deje de recaudar

Hacia la conquista del campo Hermosos mitines en San Rafael de Heredia y en San Isidro de Coronado

Nuestros esfuerzos para penetrar en los campos están teniendo éxito completo. Nuestro periódico y en general nuestra propaganda escrita cuenta con numerosos lectores en casi todos los pueblos del país, y es así como ya hemos logrado formar numerosos grupos de campesinos que trabajan empeñosamente por difundir nuestras ideas entre sus compañeros. Podemos afirmar que el campesinado recibe con entusiasmo y con fervor nuestras ideas una vez que se da cuenta de que son absolutamente falsos todos los rumores "macabros" que el capitalismo se ha encargado de propagar contra nuestra Partido. Con base en esos núcleos organizados, hemos efectuado ya los primeros grandes mitines en poblaciones campesinas.

El primero se llevó a cabo el domingo último a las diez de la mañana en San Rafael de Heredia. Asistieron nuestro compañero Mora, y el compañero Ferrer, Secretario General de la Sección de Heredia. De artemano había sido anunciada la reunión, y al pasar nuestras camaradas junto con varios compañeros heredianos, por La India y por San José, decían los grupos de campesinos que echaban a la calle y los seguían de

un sólo cinco, porque ese cinco hace falta para llevar el bolsillo de los capitalistas. Hay hasta una ley especial que hace a la Municipalidad aceptar compensaciones por fajas de terreno que se exproplan. Esto no lo sabe el Gobernador. Se alega que se desquicia el presupuesto porque no entran las recaudaciones presupuestadas. Pero no se comprende que en la misma forma se aminoran los egresos, automáticamente.

Por fin se acuerda que el Intendente le haga observaciones al Gobernador que lo pongan un poco al tanto de los asuntos municipales.

Se discute luego el proceder a seguir cuando se cumpla el plazo para los arreglos de pago de impuestos atrasados. Rodó propone que se amplíe indefinidamente, tomando en cuenta que los proyectos económicos que estudia la municipalidad contemplan largos plazos para ese pago.

Guzmán — Más plazos para los deudores capitalistas morosos no son facilidades de pago. Es alcahuetería pura y simple.

Nosotros debemos sentar un precedente: Al vencerse el plazo, proceder judicialmente con un capitalista, con dos mientras las auevas goyerías que contemplan para ellos los proyectos de refundición, si estos se aprueban, cobijan a los otros. No puede la Municipalidad proceder primero contra la casa de un pobre, mientras los ricos se burlean de la Corporación Municipal.

Se acuerda al fin conceder nuevos plazos.

Luego el compañero Guzmán hace moción para reformar el acuerdo que prohibía al Intendente perdonar las multas de los animales que se llevan al fondo municipal. Dice que hay muchas injusticias, que muchas veces los pobres dueños de un caballo con el que se ganan el sustento, no pueden pagar la multa, cuando tal vez el animal es sacado por los segadores del propio lugar donde los tienen. La moción del compañero Guzmán es aprobada.

CONVERSACION CON LOS CAMPESINOS

LA PROSTITUCION

Otra de las mentiras que el capitalismo emplea a menudo contra el Comunismo para asustar al pueblo, es esta de que el Comunismo es partidario de la prostitución.

El Comunismo no es partidario de nada que rebaje el cuerpo humano, y la prostitución lo escandaliza y lo expone a tremendas enfermedades que vuelven loco al individuo o lo dejan ciego o paralítico y tarriamudo, enfermedades que pueden ser transmitidas a los hijos.

El régimen capitalista es suelo muy propicio para la prostitución y sobre él se ha desarrollado ésta y ha prosperado de un modo alarmante.

El capitalismo que trata de denigrar al Comunismo es el que ha fomentado una de las organizaciones más repugnantes que existen: la de la trata de blancas. Se trata de organizaciones o sociedades comerciales como cualquier otra: como la United Fruit Co., como las Compañías Eléctricas, como las compañías de seguros contra incendios. Anualmente las personas que han comprado acciones, reciben las utilidades logradas. Por ejemplo a un empresario sin escrúpulos, posiblemente un Sr. muy respetable, que siente un gran odio por el Comunismo porque va contra la libertad individual, se le ocurre montar un burdel para lo cual necesita, digamos veinte mil colones, una burdel modesto por cierto. Entonces hace acciones o billetes cada uno de las cuales vale quinientos colones y las coloca entre sus amigos o conocidos que tienen confianza en sus capacidades comerciales y en su HONRA-DEZ; es decir, todas estas personas le compran los billetes y cuando él ha reunido los veinte mil colones procede a establecer el burdel. Lo más probable es que le vaya bien y que al cabo de seis meses o de un año entregue a cada uno de los que le compraron acciones intereses y beneficios. Este negocio puede tenerles más cuenta que prestar dinero al 25 por ciento mensual. A menudo personas muy



respetables en la alta sociedad, son accionistas de esta clase de negocios: duques, banqueros, altas damas... gentes todas ellas que sienten una santa indignación cuando les hablan de Comunismo.

Las organizaciones de "trata de blancas" cuentan con hábiles agentes, hombres y mujeres, que andan por las ciudades al afilso de muchachas pobres o frívolas dispuestas a coger mal camino con tal de salir de la miseria o de tener lujo. Hay infinidad de muchachas en los prostibulos que han sido sacadas de sus hogares por estos agentes que han sabido deslumbrarlas con mentiras doradas. Y estos duques, estos banqueros, estas altas damas, enemigos acérrimos del Comunismo y que vuelven la cara con desprecio cuando encuentran una prostituta, no tienen empacho en ayudarse a pagar el lujo con que viven y hasta la educación de sus hijos en un buen colegio con los intereses y utilidades obtenidos en la explotación de vicio.

En algunos países como el nuestro las organizaciones de trata de blancas funcionan a las escondidas, pero este manejo a las escondidas es muy relativo porque si las leyes prohiben la prostitución, en cambio la protegen hombres viciosos e influyentes. Es de advertir que estos hombres viciosos e influ-

campañillas del país, por cierto cafetalero, que anda siempre detrás de las chiquillas sobre todo de las hijas de los peones de sus fincas. Pues a este viejo le plantó el otro día en la mano atrevida la plancha caliente con que aplanchaba, una muchachita a quien quiso faltarle el respeto. Y hace poco, un conocido empresario estaba acusado ante los tribunales por prostitución de menores. Y como usted puede suponer ni el viejo este, ni el empresario, tienen ninguna simpatía por el Comunismo.

El año pasado el Patronato Nacional de la Infancia dió la voz de alarma sobre la prostitución que había en las escuelas primarias: cientos de niñas que no pasaban de los doce años, perfectamente prostituidas y hasta con enfermedades venéreas. Y si usted fuera a investigar quiénes son los que han llevado a cabo esta prostitución de menores, se encontraría con muchos don fulanes que andan echando pestes contra el Comunismo.

¿Y entre la clase alta? A cada rato oye usted a gente que odia o desprecia el Comunismo hablando sobre el escándalo habido entre el fulanito y la zutanita, ambos de la alta clase social. En los últimos tiempos esta racha de escándalos entre personas de lo que llaman aquí aristocracia, se ha intensificado debido tal vez al abuso que hacen del whisky. Usted encuentra a menudo muchachitas de dieciséis, dieciocho años pertenecientes a familias de rango que toman tragos e más cantinas y se emborrachan tranquilamente.

¿Se da usted cuenta de cuál es el régimen culpable de la prostitución? Lo que nosotros los comunistas creemos, es que al Comunismo le tocará una gran tarea para acabar con la herencia de prostitución que va a dejar el régimen capitalista. En Rusia el Comunismo ha tenido que luchar mucho contra la prostitución que dejó el zarismo.

En favor de nuestra tesis, de que es dentro del régimen capitalista en donde la prostitución encuentra todas las oportunidades de prosperar. Aquí mismo usted conoce muchos casos de muchachas prostituidas por el patrón que no es comunista. Nosotros conocemos a un vejete, cabeza de una de las familias de más

Observaciones nuestras a la Campaña Anti-tuberculosa

No es nuestro ánimo desacreditar la campaña antituberculosa que se ha desarrollado en estos días ni quitarle méritos al doctor Facio. Nosotros bien sabemos que hace años andaban médicos y filántropos echando ayes al viento al reflexionar sobre el problema de un hospital o de un salón para niños tuberculosos, pero hasta allí llegaba su filantropía. El doctor Facio no se contentó con suspirar y mover la cabeza con aire desconsolado y buscó el camino y lo encontró y en cuatro días reunió los sesenta mil colones que se necesitan para levantar en el Sanatorio Durán un salón para niños tuberculosos.

Lo que nosotros queremos es que los trabajadores no crean que esta es una medida definitiva, ni que con ella se va a desarraigar el mal. La tuberculosis es sobre todo uno de los resultados de la miseria física y como es natural, estos resultados se han agudizado en los últimos años a causa de la mala alimentación en los individuos de la clase trabajadora. La tuberculosis se ha intensificado debido a la pobreza que traen la desocupación y los salarios bajos.

Sin duda alguna que muchos niños se curarán en ese salón y que se evitará el contagio en más de un lugar. ¿Pero esas medidas detienen el mal?

Hemos visto en la lista de contribuyentes más del nombre de un explotador... es decir de capitalistas que han hecho y aumentado su capital a fuerza de hacer trabajar duro a sus peones y operarios y de no pagarles lo indispensable para que repongan sus energías perdidas en la labor que sólo a ellos beneficia, y menos para mantener a su familia.

La United dió mil colones... ¿Cree honradamente el doctor Facio que la United dió lo que debería haber dado?

Eso mil colones le servirán a esa compañía para hacerse pasar por generosa ante los ojos de los ingenuos o de los ignorantes, en estos momentos en que necesita popularidad para llevar a cabo el arreglo con el Estado de sus contratos, tal como conviene a sus intereses. La vez pasada, cuando tenía que hacer pasar estos Contratos que no ha cumplido, incumplimiento que ha obligado al Gobierno a fingir severidad en esta Compañía, gastó muchos miles de dólares en la compra de diputados y otros altos funcionarios

públicos, en alquilar periodistas para los artículos de la prensa y manos de serviles que fueran a aplaudir. Ahora posiblemente tenga que pagar menos; no necesitará claque en el Congreso y de ese ahorro ha sacado los mil colones para el salón de niños tuberculosos.

Los bananales de donde la Compañía bananera saca sus millones de utilidades que sirven para el confort y lujo de sus accionistas, son una de las más grandes fábricas de tuberculosis que hay en Costa Rica. Que vayan los rotarios y vean aquellos niños de las fincas de bananos, pálidos, hinchados, que nunca toman leche... Candidatos para el futuro salón del doctor Facio. Mientras la United gana en el primer semestre de este año \$ 6.417.000 (seis millones cuatrocientos diecisiete mil dólares) la miseria entre los peones aumenta y por lo tanto aumentan también las oportunidades de para la tuberculosis.

Nosotros sabemos cómo viven los niños de Lino Calderón el que salió fotografiado en LA HORA rodeado de un sensacional artículo. Hace poco se guarecían bajo una choza de latas y sacos y cuando llovía el agua corría por el suelo como corre en la calle, y la familia tenía que subir a las camas. Y sobre esta humedad el fuego muchas veces sin encenderse. Los niños con hambre. ¿Cree Lino Calderón que su situación se ha resuelto con el futuro pabellón donde va a ir su hijito?

Los grandes cafetaleros, los azucareros, la United, no drán seguir pagando sus salarios de hambre y la miseria haciendo tuberculosos, que para eso están allí el Sanatorio Durán y el Hospital que los recibirán y se los quitarán de la vista. Estas gentes creen que han cumplido con su deber y se han comprado la buena voluntad del Dios en que creen en los ratos de ocio místico o cuando están enfermos, con los cientos o el mil de colones que dieron como contribución para el salón de niños tuberculosos. Después seguirán con toda tranquilidad exprimiéndole las fuerzas a los trabajadores y pagándoles salarios bajos... Sin costarles gran cosa se han construido un nuevo desagadero a la miseria, fruto sobre todo del régimen capitalista de que forman parte.

Mientras tengamos tantos desocupados y los salarios sean de cincuenta centavos, un colón y un colón cincuenta al día, tenga seguridad el doctor Facio que su salón no será suficiente para los niños tuberculosos que aparezcan.

La Lucha de los huelguistas de la zona bananera costarricense es un episodio de la tremenda batalla del proletariado continental contra la oligarquía financiera estadounidense. En una acción antimperialista combativa y resuelta. Apoyadla, manifestando frente a las agencias de la United y frente a las legaciones de Estados Unidos, vuestra solidaridad con esa lucha.